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※請勾選修習之微學程 

□CM504數位行銷與電子商務微學程 

□CM505商業大數據分析微學程 

■CM506金融服務與金融科技微學程 

1. 當初為什麼會選擇此微學程來修習。 

大學時期利用程式寫遊戲，碩班選擇資訊安全實驗室，因為想成為可以

跨領域的人才，所以從不排斥涉足不同領域，我相信數據分析在未來企

業中會是很重要的一角，才選擇修這個學程。 

2. 請分別敘述三門課 (R語言、大數據/巨量、資料案例)的最大收穫。 

為了完成金融服務與金融科技微學程的課程，我總共修習了三堂課。 

分別是碩一上學期康藝晃老師的巨量資料分析導論、碩二上由卓雍然老

師授課的 R程式語言以及碩二下由財管系主任王昭文開設的金融服務與

金融科技資料案例。 

1. 大數據/巨量：康藝晃老師的巨量資料分析導論是我進入中山大學後

修習第一門有關數據分析的課程，但若按照課程難易度來說，這堂

課可以說是其中最困難的(笑)，因為他被預設在學生修習完卓雍然老

師授課的 R程式語言之後。但為了配合自己碩班其他課程的安排，

我一開始便修習了這個大魔王，在沒有學習過 R的情況下直接開始

學習建立模型調整參數可以說是越級打怪。好加在由於康老師的幽

默風趣其實整學期沒有讓我感覺 R語言是一座不可跨越的大山，甚

至於讓我了解到數據分析的價值。就像期末報告我們這組研究了出

軌跟婚姻幸福度之間的關係，放在這個「我只是犯了全天下男人都

會犯的錯」的社會風氣下這個題目可以說是與時俱進。數據分析可

以針對任何場景，他不是死板的，數據的價值是由自身賦予的。而



這是我在康老師身上感受到的。我在康老師的課程中了解了數據的

「活」，讓我感受到數據的有趣之處。 

2. R語言：後來碩二上我終於修到了正常的 R語言入門課程，卓雍然

老師授課方式真的非常用心，你可以感受到他的教學熱忱，所有課

程都可以在 youtube找到，公開的講義、整理好的基礎程式碼以及

開源的工具，所有一切卓老師都幫我們整理完善了。我們就像茶來

張口的小公子、小公主要煩惱的只有如何好好消化手中這杯茶。我

在這堂課學習到最重要的概念就是行銷。卓老師的課又讓我對數據

有不同的見解，這堂課讓我開始思考，當我發現一個有趣的現象，

我要如何說服別人這一切是有價值、有意義的。而不是僅有我一個

人抱著手中這些「結果」卻不知道該如何讓他們發光發熱。我開始

以一個第三方，也可以說是企業方的角度看待這些結果，考量了成

本及效益，針對這兩點發散出更多細節的問題，去補足這些細微的

證據。這些小小的細節往往可以決定一個組織的發展成長軌跡是否

在往正確的方向前進，因為組織不能盲目的修改他的行銷方案，他

必須是一個長期的考量，一個擁有數據佐證的考量。我相信學習數

據的所有人應該都會喜歡「有多少證據說多少話」這一句話。因為

數據就是這麼一回事，就像二進制只有 0跟 1，數據也是只有是與

不是。 

3. 資料案例：到了碩二下學期，我也來到了微學程的最後一哩路，由

財管系主任王昭文開設的金融服務與金融科技資料案例。雖然有很

多主題可以選擇，我還記得這堂課一開始共同主辦的說明會，集結

了所有廠商來現場說明資料的狀況、企業的背景以及他們設想的呈

現結果。包含裕隆、月嫂媒合平台、雲端服務廠商、台新銀行……

等眾多企業全部在同一時間派代表來中山大學舉辦說明會，不難看



出雙方都非常重視這項合作但由於自己以前曾在銀行實習過的關

係，我最終還是選擇了自己熟悉的領域–台新銀行。組員都是隨機分

配的，但助教考量了所有修課同學的背景，非常平均的分配了每一

組同學的系所。基本的組合公式就是一個財管系的同學搭配一個企

管系的同學以及一位資管系的同學。財管系的財務背景搭配資管系

的數據分析能以再結合企管系的行銷能力，但由於跨領域的關係，

有時候這個公式也會發揮不同的價值。這堂課讓我可以與真實業界

資料接軌，也學習到了如何在團隊中發揮自身價值。 

3. 三門微學程強調同學的跨域核心能力，請舉例說明你如何從課程中獲得跨

域能力。 

身為一個資管系的學生，其實我應該被預設為團隊中的程式擔當，但我

們團隊中來自財管系的同學剛好比我更強，我也就順勢光榮退位。所以

我真正發揮價值的地方反而是作為團隊的規劃者，去整合每一位同學的

想法，提出方向的建議與成果的包裝。因為角色的關係，所以常常必須

以不同的角度去看事情，我想跨領域的價值是在於自己是否可以跳脫以

以往的價值觀以及所受到的教育去接受另一種也許完全顛覆以往的知識

並將其融合，使自身可以跨足到另一領域卻同時融入以往自身的專長，

發揮出一加一大於二的價值。如果要說我是如何獲得跨能力的能力的

話，雖然像是雞湯語錄，但真的是保持一個開放的心情去接受一切，沒

有任何預設立場或是有帶有任何價值高低的偏見。非常單純的吸收一切

知識，並轉化為自己所有。不要預設哪一個科系只擅長做哪一件事，而

是去觀察每一個人的優點，就能做到真正的跨領域。 

4. 總結性資料案例課程主要以專案方式結合廠商內部資料，讓學生發揮實作

與分析能力，請闡述如何實踐「做中學」。 

作為一個學生，其實很難想像在真實業界中的資料會有什麼問題，在



Kaggle上拿到的資料集永遠都是完整的，即使不是也能靠自己馬上梳理

出邏輯。但在業界，資料欄位缺件、欄位不能整併、過多冗餘資料或是

缺乏關鍵資料的情況可以說是家常便飯。以專案的形式雖然還是比不上

真實上班的狀況，畢竟我們還是比較沒有壓力，但透過這個案例分析課

程真的讓我們拿到了與企業內部相差無幾的資料了。所以第一個困難點

就是看著這些資料，找出他們的關聯性，這一次不會有老師跟你說，也

不會像在 kaggle上有人已經先針對這包資料進行處理了，一切都是自己

的實力與想法。第二個困難點來自於你要如何與跨領域的組員進行合

作，扁平化的組織有其好處，但一體兩面，在沒有上下階級的情況下，

面對與你專業知識掌握完全不同的平輩，你該如何進行分工合作將會成

為一個大學問，管理學有個詞叫做本位主義，是指大部分情況下我們擅

長用自己的角度去看事情，所以資管看中程式、財管看中金融知識、企

管看中行銷，若沒有取得平衡點，就會顯得不倫不類，關於這一點我學

到的是不管如何先撇除自己的專業知識，因為我們要服務的對象是廠

商，所以答案是不要從資管、財管或是企管，請以台新銀行的角度出發

吧!以成果出發定義好廠商真正想要看到的東西，基於此，每個不同領域

的人去發展自身價值，這才是所謂跨領域的真正意義，如果每個人都急

於展示自己的領域，我相信專案最後看起來會像是大雜燴而缺乏核心。 

最後也是最重要的一點，包裝永遠是一件重要的事，大家都愛說美人在

骨不在皮，但大部分情況下皮相還是有點優勢，簡報的編排與口語的表

達很大程度會影響到聆聽者的興致，同樣一件商品，有人講的天花亂墜

但賣出去的商品不多，也有人樸實誠懇的販售結果效果大好，反之的情

況也有。風格沒有好壞，但根據不同需要有不同的表達方法才是真正的

精華，時時刻刻提醒自己對方到底想看到什麼內容，修正自己的表達會

是一件很重要的事。 



關於這堂課，我學習到很多，對於跳脫學生的思維有非常大的幫助。 

5. 對於微學程整體設計或課程上之建議。 

我會建議可以也學 python 畢竟 python可以做的事更多。 

雖然 R比較好入手 但 pyhton有其必要性。 

6. 對於非資訊背景學弟妹修習第一門共同課-R語言，請給予學習上之建議。 

我會建議學弟妹在這堂課打好基礎，建立有關行銷的概念，以及對 R語

言的基礎。R語言相對其他程式語言算是比較好入門的，R語言終究是

一個工具，如何運用才是真正重要的事，所以要學習的精華反而是概

念，用在哪、怎麼用、用的原因跟效果是什麼，相信學弟妹在學習時如

果能將這些問題掌握在心上就沒問題。 

 


